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Une ordonnance annule la nomination de M. Harouna Bako au poste             
Arbitrage. La Chambre de commerce internationale de Paris se déclare compétente pour statuer 
sur les demandes de mesures d’urgence sollicitées par Savannah Midstream Investment Limited.
L’ordonnance dit que Savannah doit reprendre la gestion de Cotco jusqu'à la résolution du litige au 
fond.

Dans une ordonnance por-
tant la date du vendredi
28 juillet dernier, signée

par Marc Henry, arbitre d’ur-
gence, consultée par Le Jour, la
Chambre de commerce interna-
tionale de Paris s’est déclarée
compétente pour statuer sur les
demandes de mesures d’ur-
gence sollicitées par Savannah
Midstream Investment Limited «
SMIL » et a déclaré recevables
les demandes de mesures d’ur-
gence sollicitées par cette en-
treprise. 

En conséquence, la Cham-
bre de commerce internationale
a ordonné ce qui suit : « la sus-
pension des effets des résolu-
tions adoptées lors des
assemblées générales de
Cotco le 24 mai 2023 jusqu’à la
résolution du différend au fond ;
la suspension des effets des ré-
solutions adoptées lors du
conseil d’administration de
Cotco le 4 juillet 2023 jusqu’à la
résolution du différend au fond ;
l’interdiction pour la République
du Tchad, SHT Overseas et
DPII, désormais dénommée
SHT Doba Pipeline Investment
Inc., de se prévaloir à l’égard
des tiers ou des parties aux Sta-
tuts de Cotco des résolutions
mentionnées ci-dessus jusqu’à
la résolution du différend au
fond ; la suspension de la tenue
de la réunion du conseil d’admi-
nistration convoquée le 26 juil-
let 2023 par le nouveau
président du conseil d’adminis-
tration jusqu’à ce que le Tribu-
nal arbitral constitué sur le fond
se prononce sur la tenue de
cette réunion ; la suspension de

la tenue de l’assemblée géné-
rale mixte convoquée le 26 juil-
let 2023 par les actionnaires
tchadiens jusqu’à ce que le Tri-
bunal arbitral constitué sur le
fond se prononce sur la tenue
de cette assemblée. » En
conséquence, l’annulation de la
nomination de M. Harouna
Bako au poste de DG de Cotco.

La Chambre de commerce
internationale de Paris a décidé
que les frais administratifs et ho-
noraires de l’Arbitre d’urgence
seront partagés par moitié entre
la partie demanderesse et les
parties défenderesses et que
chaque partie conservera l’inté-
gralité des frais et honoraires de
conseils et autres qu’elle aura
exposés dans la procédure d’ar-
bitrage ayant conduit au pro-
noncé de l’ordonnance du 25
juillet 2023 de l’arbitre d’ur-
gence et à la présente ordon-
nance ; condamne en
conséquence les parties défen-
deresses à rembourser à la par-
tie demanderesse la somme de
USD 20.000 environ 11 600 000
FCFA.

La Chambre de commerce
internationale de Paris a en re-
vanche rejeté la demande de
déclaration que la composition
du conseil d’administration de
COTCO est celle enregistrée
auprès du greffe du Tribunal de
première instance de Douala-
Bonanjo le 6 juin 2023 jusqu’à
ce que le Tribunal arbitral
constitué sur le fond se pro-
nonce sur cette question. Elle a
aussi rejeté la demande d’inter-
dire à COTCO de procéder à
tous paiements de ses comptes

ou d’effectuer des mouvements
de comptes entre ses comptes,
sauf pour le paiement de ses
salariés, impôts et de ses sous-
traitants et fournisseurs exis-
tants et essentiels au
fonctionnement du pipeline
jusqu’à une résolution du diffé-
rend au fond.

Opposées à la requête de
Savannah Midstream Invest-
ment Limited (Bahamas), la Ré-
publique du Tchad, SHT
Overseas Petroleum (Came-
roon) Limited (Bermudes), SHT

Doba Pipeline Investment Inc.
(Iles Cayman), la Société Natio-
nale des Hydrocarbures (Came-
roun) et Cameroon Oil
Transportation Company S.A.
(Cameroun) ont demandé à la
Chambre de commerce interna-
tionale de Paris de se déclarer
incompétente pour trancher les
demandes de Savannah, de dé-
clarer l’ensemble des de-
mandes irrecevable ; et à titre
subsidiaire, de rejeter l’ensem-
ble des demandes de mesures
immédiates et l’ensemble des

demandes de mesures provi-
soires.

L’arbitre de l’urgence a refusé
de dire que le conseil d'admi-
nistration doit être tel que com-
posé au 6 juin 2023, jusqu'à la
résolution du litige. « Ce qui si-
gnifie que le conseil et les diri-
geants de Cotco seront ceux
découlant de la réunion du 24
mai 2023, sauf modification
pouvant intervenir conformé-
ment aux statuts et à la loi.
Donc Savannah doit reprendre
la gestion de Cotco et la com-

position de ce conseil ne sera
pas bloquée jusqu'à la résolu-
tion du litige », explique une
source du Jour. L’arbitre a aussi
refusé de décider le blocage et
la limitation du fonctionnement
des comptes jusqu'à la résolu-
tion du litige.

Procédure d’arbitrage
d’urgence

Savannah Midstream Invest-
ment Limited a engagé une pro-
cédure d’arbitrage d’urgence en
vertu de la clause d’arbitrage in-
cluse dans l’article 50 des sta-
tuts de Cotco datés du 25 avril
2016 et ainsi libellé : « Tout dif-
férend relatif à la conduite des
affaires de la Société qui s’élè-
verait durant l’existence de la
Société ou pendant la procé-
dure de liquidation suivant sa
dissolution, entre les action-
naires et la Société ou entre les
actionnaires eux-mêmes, sera
réglé par arbitrage conformé-
ment au Règlement d’Arbitrage
de la Chambre de Commerce
Internationale. La loi applicable
sera la loi camerounaise. L’arbi-
trage se tiendra à Paris, France
et sera conduit en langues fran-
çaise et anglaise. »

Le contentieux reste toutefois
toujours pendant devant la
Chambre de commerce interna-
tionale de Paris. Le 7 janvier
dernier, cette instance avait déjà
donné raison à Savannah
Energy, dans l’affaire qui l’op-
pose à l’Etat tchadien dans le
cadre du rachat des actifs de
l’américain Exxon-Mobil.

C.T.

Tchad – Savannah : aux sources d’un litige
Pétrole. Évocation.

Savannah Energy société
pétrolière de droit britan-
nique dont l’activité est

centrée sur l’Afrique n’a de
cesse de revendiquer l’acquisi-
tion de 41,06% des parts de
Cotco détenues par l’Américain
Exxon Mobil qui lui aurait per-
mis de prendre le contrôle de
Cotco au cours d’un conseil
d’administration tenu le 24 mai
2023 à Paris, et aussi de nom-
mer Nicolas de Blanpré au
poste de directeur général. 

La chronologie et les péripé-
ties  de cette transaction sont
contenues dans l’ordonnance
de l’arbitre de la Chambre de
commerce internationale de
Paris portant la date du 28 juil-
let dernier. On y apprend que
Savannah Energy s’est rappro-
chée du groupe pétrolier améri-
cain ExxonMobil afin d’acquérir
sa participation dans les activi-
tés upstream et midstream du
projet d’exploitation et de trans-
port d’hydrocarbures originaires
du Tchad, en conséquence de
quoi, le 12 décembre 2021, un
contrat d’acquisition des ac-
tions d’Esso Pipeline Invest-
ment Ltd (EPIL) dans Cotco et
des actions d’Esso Exploration
and Production Chad Inc.
(EEPCI) dans Totco a été
conclu avec la société Savan-
nah EnergyChad Limited, de

droit britannique, filiale de la so-
ciété Savannah Energy PLC.

Aux termes du contrat d’ac-
quisition, le groupe ExxonMobil
s’engageait à faire le néces-
saire afin qu’un conseil d’admi-
nistration et une assemblée
générale de Cotco et Totco
soient convoqués de manière
qu’il y soit acté la démission
des administrateurs qui repré-
sentaient le groupe ExxonMobil
et le directeur général, ces dé-
missions devant prendre effet à
compter de la date d’accom-
plissement de l’acquisition, et la
désignation des nouveaux ad-
ministrateurs et directeur géné-
ral désignés par le nouvel
actionnaire, avec prise de fonc-
tion au moment de l’accomplis-
sement de l’acquisition. Il était
également prévu que dès après
l’accomplissement de la trans-
action, l’acquéreur devait orga-
niser les réunions nécessaires
pour procéder au changement
de nom des sociétés acquises
et au changement de leur siège
social, et devait procéder aux
formalités requises auprès de
registre des sociétés afin de
voir consigner la démission des
administrateurs et directeur gé-
néral représentant les anciens
actionnaires et la désignation
des administrateurs et directeur
général représentant le nouvel
actionnaire. Le prix des actions

concernées par le contrat d’ac-
quisition sous réserve de tous
les ajustements ultérieurs selon
les conditions prévues au dit-
contrat est fixé à 255.600.000
USD environ 152 milliards de
FCFA pour l’acquisition
d’EEPCI, 104.400.000 USD en-
viron 62 milliards FCfa pour
l’acquisition d’EPIL.

Le 13 décembre 2021, suite
au contrat d’acquisition, le
groupe ExxonMobil via EEPCI
a notifié par lettre au ministre
du Pétrole et de l’Energie du
Tchad la conclusion du contrat
d’acquisition. Et lui a indiqué
que seront « très prochaine-
ment » saisis par « correspon-
dance formelle » à la fois les
membres du consortium afin
d’initier le processus du droit de
préemption, et le gouvernement
du Tchad, afin de solliciter l’ap-
probation de la vente.

Selon le contenu de la de-
mande d’ExxonMobil de rétrac-
tation de l’ordonnance du
président du Tribunal de
Grande instance de N’Djamena
du 14 décembre 2022, le projet
de transaction avait été pré-
senté au Maréchal Idriss Déby
Itno, « lequel avait donné un ac-
cord de principe pour sa réali-
sation », accord confirmé
ensuite par le président de
Transition « lors d’une audience
accordée au management de

Savannah à N’Djaména le 31
mai 2021 », puis « pour traduire
dans les faits cet accord de
principe, par décret n°
765/PR/2021 du 8 novembre
2021, le président de la Transi-
tion, alors président du Conseil
militaire de transition, a mis sur
pied un Comité Interministériel,
chargé de négocier le montant
du solde de tout compte relatif
à la vente des actifs de Exxon-
Mobil à Savannah », le décret
prévoyant que : « Il est créé un
Comité Interministériel chargé
de discuter et négocier avec
ExxonMobil et Savannah le
solde de tout compte relatif à la
vente des actions d’ ExxonMo-
bil à Savannah Energy ; parve-
nir à un accord entre les parties
concernées ».

Pièces manquantes

Le 3 janvier 2022, toujours
selon le résumé contenu dans
l’ordonnance de la Chambre de
commerce internationale, le mi-
nistre du Pétrole et de l’Energie
du Tchad a répondu à la lettre
du groupe ExxonMobil (via
EEPCI) du 13 décembre 2021
en lui demandant de lui com-
muniquer un certain nombre de
documents concernant Savan-
nah Energy Chad Limited pour
permettre l’analyse de l’opéra-
tion « et éventuellement, don-

ner suite » à la lettre. Le 21 jan-
vier 2023, en réponse à une let-
tre d’EEPCI du 18 janvier 2023,
et dans une lettre ayant pour
objet « Votre demande d’appro-
bation relative à l’accord de
cession », le ministre du Pétrole
et de l’Energie a écrit en faisant
référence à une précédente let-
tre, apparemment du 22 dé-
cembre 2022 dans laquelle il
aurait exigé la communication
de « tous les documents à four-
nir » afin de « lui permettre de
déclarer [la] demande d’Appro-
bation recevable ». Le ministre
a ajouté que cette demande de
communication « doit permettre
au Ministère d’étudier [la] de-
mande quant à la forme et au
fond ».

Le ministre du Pétrole et de
l’Energie a toutefois observé
que les éléments joints à la let-
tre d’EEPCI du 18 janvier 2022
« [étaient] incomplets » et en a
conclu que « par conséquent,
[ils] ne permett[ai]ent pas de
déclarer la recevabilité de [la]
demande », pour finalement «
réitérer [sa] demande de trans-
mission de toutes les pièces
manquantes par rapport à l’arti-
cle 36 du Décret pour permettre
l’examen de [la] demande d’ap-
probation de cession. Et le 4
avril 2022, dans une lettre
ayant pour objet la « Suspen-
sion de processus de transition

avec Savannah Energy », «
[d]ans le cadre de la demande
d’approbation de cession d’ac-
tions d’ExxonMobil au Tchad et
au Cameroun à Savannah
Energy », le ministère du Pé-
trole et de l’Energie du Tchad,
estimant sans doute que les in-
formations communiquées par
le groupe ExxonMobil étaient
insuffisantes, et « pour bien ap-
préhender ladite cession », a
demandé « de suspendre le
processus de transition enta-
mée avec la société Savannah
Energy » et ce, « jusqu’à nou-
vel ordre.»

Le 14 juin 2022, dans une
lettre ayant pour objet la « Sus-
pension de tout processus de
transition avec Savannah
Energy » le ministre du Pétrole
et de l’Energie intime de ma-
nière urgente que « Tout pro-
cessus de transition entamé au
niveau de Cotco et Totco avec
la société Savannah Energy
soit suspendu avec effet immé-
diat » en ce compris « la nomi-
nation d’un Directeur Général et
d’un Président du Conseil d’Ad-
ministration » et ce « jusqu’à
nouvel ordre. » Précision, ce
contentieux est toujours pen-
dant devant la Chambre de
commerce internationale de
Paris.

C.T.
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Le Tchad et la question de sa souveraineté
Pipeline Tchad-Cameroun.  Pour le président
de la transition du Tchad qui s’exprimait sur
son compte Twitter le 4 juillet dernier, la
nomination de nouveaux dirigeants à Cotco
dont le Camerounais Harouna Bako et la
Tchadienne Haoua Daoussa Déby aux
fonctions de DG et Dga marquait la fin du
processus de nationalisation des actifs de
ExxonMobil.

Signe des temps ? C’est le
président de la transition,

chef de l’Etat du Tchad qui a lui-
même officialisé la nouvelle de
la composition relookée du top
management de Cameroon Oil
Transportation Company
(Cotco) : « Ce 4 juillet 2023, une
session du conseil d’administra-
tion de Cotco a procédé, entre
autres, à la nomination de Mon-
sieur Harouna Bako, magistrat
émérite camerounais, ancien
Procureur de la République et
dernièrement Dga du port de
Kribi et de Mme Haoua
Daoussa Déby, jusqu’à là repré-
sentante du Tchad auprès de
Cotco et ancienne Dga de la
Société de raffinage de N’Dja-
mena, aux fonctions de DG et
Dga », annonçait le général Ma-
hamat Idriss Déby Itno sur son
compte Twitter. Pour le prési-
dent de la République du Tchad,
cette nomination de nouveaux
dirigeants de l’entreprise mar-
quait « la dernière étape de la
nationalisation des actifs de
l’ex-Esso décidée en mars
2023.» 

Il en profitait pour exprimer sa
« profonde gratitude » au prési-
dent Paul Biya, « qui dans la
pure tradition des liens histo-
riques qui unissent le Came-
roun et le Tchad, a confirmé
l’inaltérable amitié qu’il a pour le
Tchad. » Et de conclure alors :
« Ainsi le processus de nationa-
lisation arrive à son terme. Sou-
verainement », martelait
Mahamat Idriss Déby Itno,
comme pour redire la souverai-
neté du Tchad sur le pétrole
tchadien. 

En fait, au terme de la valida-
tion du rachat par la Société des
hydrocarbures du Tchad (SHT)
des 31% des actions de Cotco
alors détenues par le Malaisien
Petronas, N’Djamena a pris le
contrôle de Cotco avec 53,77%
des parts, et dans la foulée a or-
ganisé une assemblée générale
au cours de laquelle les admi-

nistrateurs représentant Savan-
nah Energy ont été révoqués,
dont Nicolas de Blanpré, au
motif que cette société n’étant
plus membre du consortium ex-
ploitant le champ de Doba au
Tchad, et donc n’a plus le droit
de détenir des actions dans
l’entreprise, selon les statuts de
Cotco. Bien plus, opposées au
rachat des actifs de Exxon
Mobil par Savannah Energy
dans leurs pays, les autorités
tchadiennes les ont nationalisés
et ont confié leur gestion à
Tchad Petroleum Company
(TPC).

Sauf que Savannah Energy
revendique toujours bruyam-
ment l’acquisition de 41,06%
des parts de Cotco détenues
par l’Américain Exxon Mobil qui
lui aurait permis de prendre le
contrôle de Cotco au cours d’un
conseil d’administration tenu le
24 mai 2023 à Paris, et aussi de
nommer Nicolas de Blanpré au
poste de directeur général. 

La « profonde gratitude » du
président Mahamat Idriss Déby
exprimée au Président Paul
Biya laissait toutefois dubitatif
un analyste sur les visées
réelles de N’Djamena  : « Suite
au départ d'Exxon et Petronas,
le Tchad a nationalisé la pro-
duction de son pétrole. Il veut
aussi contrôler le transport de
celui-ci à travers Totco (dont il
est actionnaire unique), et
Cotco où il veut augmenter ses
parts en reprenant les actions
d'Exxon mobil, pour passer à
53%. Sauf que ce dernier les
avait déjà cédé à Savanah, qui
en a cédé elle même une partie
à la Snh. Voilà pour le volet bu-
siness. Pour le volet géopoli-
tique, le Tchad est un pays
enclavé, qui voit là l'opportunité
d'avoir enfin un accès à la mer.
En devenant actionnaire majori-
taire de Cotco, il décidera du
développement de cette entre-
prise. »

C.T.

L'art de sculpter, sa vocation
Magloire Ndassa Bushabu. A 32 ans, le talent de cet artiste aux doigts habiles dépasse les
frontières du Cameroun. Il participe à de nombreux salons et sera présent au Salon des métiers
du bois au Congo à Brazzaville en août.

C'est en écoutant de la
Rumba que Magloire
Ndassa Bushabu sculpte

certaines des formes les plus
récurrentes de ses œuvres en
bois : lions, rhinocéros, lapins,
femmes ou hommes dont la
moitié du corps en dessous du
buste n'est pas couverte... Par
exemple, ce jeudi, accompagné
par la musique « A Flyé » de
Fally Ipupa, le sculpteur effec-
tue les finitions de ses œuvres.
La tête baissée, il est concentré
à passer et repasser la statue
d'une femme sur une machine.
« C'est la bobine. Elle permet
de faciliter le ponçage rapide »,
explique-t-il. Ensuite, le sculp-
teur utilise du papier abrasif
pour poncer son œuvre d'art à
la main. L'objectif est de rendre
ses œuvres lisses et pré-
cieuses. Ensuite, Magloire
Ndassa Bushabu applique du
cirage. « En fonction de la pièce
et de ce que je veux mettre en
valeur, le cirage peut être noir,
neutre ou marron. Ensuite, je
brosse et j'utilise du papier ci-
ment ramolli pour faire briller la
pièce, puis j'applique enfin une
dernière touche avec une
couche de bébé pour faire res-
sortir l'éclat de l'objet », ex-
plique-t-il. Et ses clients sont
généralement satisfaits. « Je
suis content d'avoir découvert
Magloire, cet artisan à Yaoundé,
d'autant plus qu'il propose des
œuvres de qualité. Il y en a pour
tous les goûts », témoigne
Maxime, l'un des fidèles clients
de l'artisan.

Pour y parvenir, le sculpteur
se rend souvent à Kinshasa à la
recherche de bois d'ébène gris.
« Le bois d'ébène noir et d'au-
tres types de bois dits « pré-
cieux » sont ce que j'utilise pour
améliorer mes œuvres», sou-
ligne-t-il. Et pour fabriquer ses
objets d'art, deux types de ré-
flexions sont menées, car il
existe des œuvres contempo-
raines académiques et des œu-
vres réalistes. « La différence
est que les œuvres réalistes
sont des statues qui représen-
tent des figures humaines ou

des êtres vivants, tandis que les
œuvres contemporaines acadé-
miques n'ont pas de figure ni de
forme humaine. Elles sont le
fruit de l'imaginaire », explique
le sculpteur. L'artiste aborde
également une grande variété
de thèmes, allant de la nature et
de la vie quotidienne aux ques-
tions religieuses et politiques. «
Pour faire ressortir les formes,
je commence par dessiner sur
le bois, puis j'utilise une hermi-
nette ou une hache pour façon-
ner. Ensuite, j'utilise un ciseau à
bois pour bien définir la forme
de l'œuvre, un ciseau plat pour
la rendre propre, puis je ponce
l'objet à la bobine et enfin à la
main », détaille le sculpteur. Il a
d'ailleurs installé son atelier
près de sa maison pour pouvoir
travailler aisément. Le sol de
son atelier, situé au carrefour
Régie vers Mballa 2 à Yaoundé,
est jonché de sciure de bois et
empli du bruit de la bobine. Mal-
gré cela, le sculpteur force l'ad-
miration de son entourage
grâce à de magnifiques œuvres

en bois caractérisées par leurs
finitions parfaites.

Un métier qui nourrit son
homme

Sculpteur, c'est l'unique mé-
tier de Magloire Ndassa Bus-
habu, originaire du Congo
Brazzaville. Il est inspiré et en-
couragé par son papa, Guil-
laume Ndassa, qu'il appelle son
maître. « C'est à l'âge de 12 ans
que j'ai commencé à assister
mon père. Mon travail était de
poncer à la main les objets,
puisque c'est par là qu'on com-
mence dans ce métier», se sou-
vient-il, fier. C'est de là que, pas
à pas, le garçon convainc son
père de sa vocation de sculp-
teur. À l'âge de 22 ans et peu
après son arrivée au Came-
roun, le jeune travaillait encore
avec son papa. Mais, un an plus
tard, il se met à son propre
compte et commence à fabri-
quer et commercialiser ses œu-
vres.

À travers ce métier, Magloire
Ndassa Bushabu « s'en sort »,

comme disent les jeunes au Ca-
meroun. « C'est cet art qui paye
mes factures, nourrit ma famille
», affirme-t-il. Les prix de ses
œuvres ? Rires... « Le prix varie
d'une œuvre à une autre et
aussi en fonction des per-
sonnes qui se présentent. Ainsi,
une œuvre peut être vendue à
250 mille Fcfa, voire plus, par-
fois 50 mille voire moins », ex-
plique-t-il. Son métier l'amène à
participer à de grands salons,
comme Promote, des exposi-
tions à l'ambassade des États-
Unis, au Club Amt... Au mois
d’août, il participera au Salon
des métiers du bois au Congo à
Brazzaville (Sameb). « Tout ce
que je travaille depuis, c'est
pour aller exposer au Congo
Brazzaville », confie-t-il. Sou-
cieux du partenariat entre arti-
sans, Magloire Ndassa
Bushabu amènera avec lui les
œuvres de certains de ses col-
lègues ici au Cameroun. « J'irai
présenter aussi leurs œuvres
afin de les vulgariser et les aider
à les commercialiser », dit-il.

Les seules difficultés aux-
quelles il fait face, précise-t-il,
restent la rareté parfois du ma-
tériel et le transport des mar-
chandises pour les expositions
à l'extérieur du pays. « Les
douaniers nous dérangent et
dérangent aussi nos clients par-
fois dans les frontières. Beau-
coup arrivent et sont intéressés
par nos œuvres mais n'achètent
pas parce qu'ils seront déran-
gés à la douane. Il faudrait que
nous soyons exonérés de cer-
taines choses parce que l'Oapi
(Organisation africaine de pro-
priété intellectuelle) nous en-
seigne dans les séminaires et
ateliers de formations que l'art
ne paye pas la douane », s'in-
surge le sculpteur. En termes de
perspectives, le sculpteur
cherche des partenaires pour
faire avancer son entreprise «
Art tout ébène chic ». Car, sou-
ligne-t-il, son souhait est de
continuer à promouvoir l'art
congolais et africain à travers
ses sculptures.

Guillaume Aimée Mete

La
 c

ar
ic
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• Au moment où l’on peut tourner le dos à la pandémie covid 
19, qui a tué en secouant le monde,

• Au moment où il faut combattre les désordres économiques 
qui envahissent la planète,

• Au moment où les économies africaines doivent viser 
l’émergence du continent 

Les entreprises et les institutions concernées au Cameroun 
peuvent y jouer un rôle important, de multiples façons.

Parmi elles, en participant aux grandes manifestations 
de promotion économique, organisées par mandat du 
Gouvernement par Ia Branche Afrique de la Fondation 
Internationale lnter-Progress, organisme technique spécialisé 
en évènementiel et d’utilité publique.

ll s’agit :
• de la Foire lnternationale des A�aires et du Commerce 

de Douala, FIAC, qui se tiendra sur les larges espaces 
entourant le Stade de la Réuni�cation à Bépanda Douala 
du 1er au 12 novembre 2023.

• du Salon lnternational pour l’entreprise, Ies PME et 
le partenariat, PROMOTE, qui se tiendra du 17 au 24 
février 2024 au Palais des Congrès de Yaoundé avec une 
partie basse rénovée.

Pour ces deux évènements où le savoir-faire des opérateurs 
économiques au Cameroun doit sans cesse se faire mieux 
connaitre (avec start-up, PME et grandes entreprises), 
l’organisateur est attentif à la situation de ses partenaires 
exposants et examinera avec soin toute demande concernant 
les modalités de participation.

Moïse MBOG
Branche Afrique

Pierre ZUMBACH
Président

Olivier ESSOMBA
Directeur de la FIAC

Philomène Ambadiang
Directrice de PROMOTE

�ierry Ndong
Directeur de la communication

MOBILISATION GÉNÉRALE 
POUR LE REBOND DE L’ÉCONOMIE

Yaoundé
Montée Mont Febe,
derrière Peace Corps
+237 677 707 679
+237 693 751 866

Antenne Douala
Bali, face Pharmacie de la Côte

+237 675 293 591

www.salonpromote.org
info@interprogress.org

www.�acdouala.org

M e s s a g e
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A c t u a l i t é

Des experts de la statistique sur le marché de l’emploi
Issea. 65 étudiants de cette institution spécialisée dans les domaines de la statistique et de
l’économie appliquée ont reçu leurs diplômes et prix le vendredi 28 juillet 2023. 

L’Institut sous-régional des
Statistiques et de l’Econo-
mie appliquée (Issea) a

procédé à la remise des di-
plômes aux étudiants de la
39ème promotion le vendredi
dernier. 65 apprenants des fi-
lières technicien supérieur de la
statistique, analyste statisticien,
ingénieur d’application de la
statistique et ingénieur statisti-
cien de l’Economie sont désor-
mais sur le marché de l’emploi.
Le sourire aux lèvres, vêtus de
toges aux couleurs vives, les
lauréats font leur entrée à l’am-
phithéâtre dans un mouvement
d'ensemble. Une ambiance de
convivialité y règne avec des
prestations musicales qui ont
bercé les invités. Une cérémo-
nie présidée par l’ambassadeur

de la République Centrafricaine
au Cameroun, Jeannette Mar-
celle Gotchanga née Betizamo,
en présence du directeur géné-
ral de l’institut, des représenta-
tions des organisations
internationales, des ambassa-
deurs, des directeurs et des pa-
rents. La recherche de
l’excellence et la curiosité intel-
lectuelle sont leurs nouveaux
défis à relever pour ces nou-
veaux lauréats. « Je vous
exhorte à ne pas dormir sur vos
lauriers car vous quittez la vie
d’école pour entrer dans l’école
de la vie. Ne perdez jamais de
vue que c’est grâce à la re-
cherche de l’excellence que
vous parviendriez à relever le
défi de la vie active. N’arrêtez
jamais d’apprendre, nourrissez

sans modération votre curiosité
intellectuelle si vous voulez être
comptés parmi les meilleurs »,
a recommandé le directeur de
l’Issea, Dr.Marcel Opoumba.
L’ambassadeur de la Répu-
blique Centrafricaine a égale-
ment invité les lauréats à
s’approprier les termes humi-
lité, persévérance, d’abnéga-
tion, respect du bien public et
amour du travail bien fait pour
mener à bien leurs carrières
professionnelles. Quant aux dif-
férents lauréats, leur état de sa-
tisfaction reste positif après
plusieurs années de durs la-
beurs et de sacrifices. « Je suis
très émue d’avoir reçu mon par-
chemin en ce jour. C’est le fruit
des efforts consentis avec cou-
rage et détermination. C’est un

nouveau départ et une ouver-
ture au monde professionnel.
Nous mettrons en pratique
toutes les connaissances ac-
quises tout au long de notre for-
mation », se réjouit Danelle
Atangana.

La Statistique, 
outil de développement 

Spécialisé dans la formation
des cadres de la statistique,
l’Institut sous-régional de Sta-
tistique et d’Economie appli-
quée est fondé en 1961. Il a
pour mission la formation des
cadres statisticiens et écono-
mistes de niveaux moyen et su-
périeur (formation initiale) ; le
perfectionnement et le recy-
clage des cadres déjà en acti-
vité (formation continue) et la
recherche appliquée dans les
domaines de la statistique et de
l’économie. « La statistique,
outil de développement incon-
tournable occupe une place
centrale dans le processus
d’élaboration et d’évaluation de
nos programmes de dévelop-
pement », a relevé l’ambassa-
deur de RCA. Avec la
conjoncture économique ac-
tuelle et les exigences de
l’heure, l’institution s’est enga-
gée dans un processus de dé-
veloppement et
d’autofinancement dans la
perspective de son autonomi-
sation comme l’a mentionné le
directeur général. 

Au vue des enjeux de la
transformation académique et
technologique de l’environne-
ment du réseau des écoles de
statistique africaines et des
nombreux défis à relever, l’am-
bassadeur a annoncé la mise
en place d’une école doctorale
à l’Issea.

Marie Laure Mbena

Alphonse Teubissi Bouham est mort
Nécrologie. Le journaliste-animateur en service à la Radio Batcham Fm est décédé de suites
de maladie à l’hôpital régional de Bafoussam le vendredi 28 juillet dernier.

«A très bientôt sur les ondes
». Cette formule utilisée
depuis plus de 20 ans sur

les ondes de la Radio Batcham
(96.7Fm) est devenue l'adieu du
journaliste Alphonse Teubissi
Bouham à ses auditeurs à la fin
de sa dernière production radio-
phonique deux semaines plutôt.
En clôturant ainsi "Echos so-
cial", une émission de débat sur
les faits saillants de l’actualité
de la semaine, il ne pouvait ima-
giner la fin de son séjour à la
première radio privée de la ré-
gion de l’Ouest basée à Bafous-
sam (créée en 2000). « Le lion
noir » de la bande Fm était
connu de ses auditeurs par sa
qualité de langue, sa pertinence
dans le choix de ses sujets en
débat et surtout la sélection de
ses panélistes dans le cadre de
son émission Echos social. Al-
phonse Teubissi Bouham ne
grimpera plus les 120 marches
de l'immeuble Pmuc situé en
face de l'entrée de la chefferie
Bafoussam, abritant les studios
de cette radio pour entretenir
ses fidèles auditeurs, habitués à
son câble vocal. En effet, le
père de « Confiances », a lâché
les habitués de ce rendez-vous
radiophonique le vendredi 28
juillet 2023.  Malade et admis

dans une clinique de la ville de
Bafoussam, il a été transféré à
l’hôpital régional du chef-lieu de
l’Ouest quelques heures avant
son décès. Son corps a été dé-
posé à la morgue dudit hôpital. 

La voix familière à de nom-
breux auditeurs de la région de
l’Ouest et d’ailleurs de ce vété-
ran du journalisme sportif s’est

ainsi éteinte. Membre de plu-
sieurs corporations profession-
nelles, de nombreux hommages
à la mémoire de Atb ne cessent
d'être adressés à sa famille nu-
cléaire et professionnelle. En at-
tendant le programme des
obsèques de cette icône du
journalisme qui a tenu son audi-
toire en haleine avec sa « voix

radiophonique » pendant plus
20 ans sans discontinuité sur
les antennes de cette chaîne de
radio à travers des éditions d’in-
formations, des émissions spé-
cialisées, des crochets
radiophoniques et l’animation
de plusieurs tranches horaires
après quelques années à la
Crtv radio, le domicile familial du
médaillé d’honneur de travail au
titre du 1er mai 2022 (vermeil et
argent), au lieudit Socada dans
la ville de Bafoussam porte le
deuil. Amis, connaissances,
proches, collègues et confrères
y vont pour saluer la mémoire
du disparu. Dans l'émoi, sa fa-
mille nucléaire pleure un
homme attentionné, prêt à se
sacrifier pour la cause com-
mune. « Nom de l’émission :
gala des champions. Présenta-
teur : Alphonse Teubissi Bou-
ham. Jour de diffusion : Lundi,
jeudi : 16h-17h, samedi 12h-
13h… ». Cette autre formule uti-
lisée en introduction de cette
émission interactive de cultures
générales ne sera plus pronon-
cée en direct du studio 503 de
la Radio Batcham à Bafoussam,
car le « champion des galas » a
rangé définitivement son micro.

Aurélien Kanouo

John Fru Ndi repose à Baba 2
Inhumation. Le chairman du Social
democratic front a été élevé au rang de grand-
cordon du mérite camerounais au cours des
obsèques officielles célébrées ce weekend
dans la région du Nord-Ouest. 

Mort à Yaoundé le 14 juin
2023, à l’âge de 82 ans, Ni

John Fru Ndi, le chairman du
Sdf a été porté aux limbes le sa-
medi 29 juillet 2023, au cours
d’une cérémonie protocolaire
qui a drainé à Baba 2, une loca-
lité située à 18km de Bamenda,
près de 2000 personnalités
parmi lesquelles les anciens
premiers ministres Philemon
Yang et Peter Mafany Musonge
et surtout des apparatchiks du
pouvoir parmi les plus grands
pourfendeurs de l’opposition. Le
Chef de l’Etat était représenté
par Jean Nkuete, le Secrétaire
général du Rdpc. Celui que ses
pourfendeurs de ces jours ap-
pellent « l’opposant de conve-
nance, opposant personnel et
bien aimé de paul Biya » a été
élévé a la dignité de grand-cor-
don du mérite camerounais. 

Dans un contexte d’insécu-
rité, marqué par un appel au
boycott des obsèques, les per-
sonnes déplacées à Baba 2 ont
rendu un dernier hommage à ce
leader politique, dont les ob-
sèques ont commencé deux
jours plus tôt, à Yaoundé. Le

bus d’une agence réquisitionné
pour le transport à Baba 2 a été
mis à feu sans la nuit de ven-
dredi. Ce qui n’a pas freiné
l’élan des personnes disposées
à se rendre au lieu du deuil.
Elles ont dû emprunté des
motos pour s’y rendre. Le corps
du chairman avait par la suite
pris la route pour Bamenda,
avec deux escales. A Bafous-
sam et devant le gouverneur de
cette région, Awa Fonka Augus-
tine, le gratin administratif a as-
sisté au deuil d’une poignée de
militants portée par le coordon-
nateur régional, Deffo Oumbe
Sangong, un peu boudé par la
base. A Mbouda, le domicile de
l’ex-sénateur Jean Tsomelou,
ancien proche collaborateur du
chairman en tant que Secrétiare
général et aujourd'hui dans le
G27+, Fru Ndi a eu droit à des
funérailles traditionnelles. C’est
sous haute surveillance que le
corps est arrivé dans la ville de
Bamenda, où des véhicules
blindés étaient perceptibles
jusqu’à son départ pour Baba 2.

F. K. 

Deux morts à Ashigashia
Attaque. Ces personnes ont perdu la vie au
cours d’une incursion des assaillants de la
secte Boko Haram samedi dernier dans cette
localité.

La photo d'une jeune dame a
tourné en boucle dans les

fora Whatsapp. Comme pour
rajouter au tragique de la situa-
tion, l'auteur du post, appelait
les personnes qui reconnaî-
traient la femme sur l'image «
morte au poste de gendarmerie
à Ashigashia » à se maifester.
La jeune dame est l'une des vic-
times de l'attaque de Boko
Haram de samedi soir vers mi-
nuit à ce poste avancé de la
gendarmerie nationale dans le
Mayo Moskota. Des combat-
tants de Boko Haram, lourde-
ment armés ont sans doute
surpris les pandores dans leur

sommeil. L'élève gendarme
Kelmo, a aussi été tué. Ses ca-
marades : le gendarme major
Burace Etou, l'élève gendarme
Dobi et un membre du comité
de vigilance local ont été griè-
vement blessés. Les assaillants
ont pu voler deux fusils de
guerre et des chargeurs. Alertés
les éléments de l'opération
Alpha du Bir, sont intervenus. Ils
ont mis en déroute les assail-
lants de Boko Haram qui dans
leur fuite ont abandonné le
corps de l'un de leurs cama-
rades tués.

A.S

Yaounde ́le 28 juillet 2023, remise des diplom̂es a ̀l'Issea
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A L’OCCASION DE LA FIAC 2023, 
LE JOUR VOUS FAIT DES OFFRES

DE  PROMOTION EXCEPTIONNELLES
Contactez-nous aux numéros suivants :
697 94 63 67 ; 674099530 ; 672724502

Les Ports de Douala et Kribi renouvellent leur partenariat
Transport maritime. Cyrus Ngo'o, Directeur général du Port Autonome de Douala (PAD) et Patrice Melom, Port
Autonome de Kribi (PAK), ont signé  jeudi 27 juillet 2023, un accord-cadre de coopération  actualisé. 

L'objectif  de cet accord en
vigueur depuis 2017 est de
redynamiser la coopération

entre le PAD et le PAK et de
construire les synergies néces-
saires à l'implémentation de la
démarche de complémentarité
entre les deux places por-
tuaires.

Le partenariat concerne plu-
sieurs  domaines d'intervention.
Il y a d’abord la coordination
dans la réalisation du projet de
mise en place d'une ligne de
feedering maritime Kribi-
Douala. L’accord fait aussi inter-
venir des axes comme la
participation commune aux évè-
nements promotionnels et insti-
tutionnels ;  la gouvernance du
secteur portuaire et maritime
national; le maillage des sys-
tèmes d'informations portuaires
; la  gestion et l’exploitation por-
tuaire et développement des
ressources humaines et des ac-
tifs;

Les deux entités portuaires
vont aussi développer des ré-
flexions sur la représentation et
le pouvoir de lobbying des ports
camerounais dans les instances
supranationales de gouver-
nance des secteurs portuaire et

maritime et  coordonner des ac-
tivités portuaires et maritimes
se pencher sur la construction
des infrastructures portuaires et
des plateformes industrielles et
logistiques et mettre  en œuvre

des plans stratégiques de déve-
loppement des activités indus-
trialo-portuaires. Il est en outre
question de créer des condi-
tions attractives pour l'établisse-
ment des entreprises et des

opérateurs logistiques dans les
deux ports et leurs zones d'acti-
vités logistiques respectives.

Au final,  l'objectif est de re-
dynamiser la coopération entre
le PAD et le PAK et de

construire les synergies néces-
saires à l'implémentation de la
démarche de complémentarité
entre les deux places por-
tuaires.

H.N.IV

La FIAC s’offre à Douala
Commerce. La deuxième édition de la Foire Internationale des Affaires et du Commerce de Douala, (FIAC)  prévue du
1er au 12 Novembre 2023 à l’esplanade du stade Omnisport de Bépanda est un espace unique alliant le monde de la
culture et celui des affaires.

Faire la fête tout  en faisant
de bonnes affaires. Inter-
Progress qui organise la

FIAC n’a pas vraiment inventé
le fil à couper du beurre. Mais
avec l’expertise qu’on lui
connait, la Fondation attend
miser sur un élément clé pour
assurer le succès d’un événe-
ment que toute une ville attend
depuis la première édition de
2018 : l’appropriation. « Douala
c’est quand même la plus forte
concentration de commerçants,
petits, moyens et grands, qu’ils
se montrent et saisisse l’occa-
sion. Si on progresse dans ce
sens alors la FIAC peut être pé-
rennisée. La FIAC c’est d’abord
le grand Douala », exhorte
Pierre Zumbach, le président
d’Inter-Progress qui montre en
exemple le succès de Yafe.
Yafe, Yaoundé en Fête, cet
autre événement phare de la
Fondation d’abord construit sur
les réalités et les habitudes des
habitants de la capitale politique
du Cameroun.

Une vitrine  pour le grand
Douala

«Sur Yafe on a absolument
rien fait venir de l’extérieur.
C’est les gens de Yaoundé, leur
façon de passer la fin de l’an-
née, c’est de là qu’on a tiré dif-
férentes sections qui font un
tout, il n y a rien d’importer, c’est
le cru et c’est pour ça que ça
marche », explique-t-il.

Le Président de la Fondation

Inter-Progress fait ainsi écho
aux vœux du maire de la ville Dr
Roger Mbassa Dine (partenaire
de l’événement)  qui a plusieurs
fois  exhorté les 5 millions de
doualais à donner le change à
Yaoundé. A  se montrer plus en-
treprenants et mieux mobilisés
autour des événements enga-
geants le devenir de leur cité.
Les organisateurs présentent
ainsi cette foire comme « une
opportunité pour toutes les en-
treprises, de la plus petite à la
plus grande, de présenter leur
savoir-faire, nouer de nouveaux
partenariats d’affaires, vendre
leurs produits, pour participer à
la relance économique des en-

treprises et de l’économie ca-
merounaise dans un contexte
encore difficile »

Le commerce dans tous
ses états

Les affaires dans un espace
festif donc. Et pour rameuter du
beau monde, pour raviver la
flamme autour d’un événement
reporté pour cas de forces ma-
jeures, la FIAC déploie en
grande première à Douala son
FIAC SHOW. « FIAC SHOW se
tiendra dans la grande tente de
cirque de 1200 m2, montée à la
FIAC, avec en animation caba-
ret l’après-midi et le soir en

grands concerts avec le meilleur
panel artistique camerounais.
Les spectateurs assis et debout
pourront consommer boissons
(bières, vins ; jus, eau) et nour-
riture (grillades etc…) »,  com-
muniquent les organisateurs.

Ce choix d’un mix économie-
culture est totalement assumé
par les organisateurs qui affir-
ment répondre à une attente po-
pulaire. « Les affaires vont de
pair avec la culture, chez nous
le tronc d’arbre c’est l’économie
mais il y a aussi des branches
et parmi les branches il y a la
culture. C’est lorsqu’on sait faire
ce mix qu’on a un événement
réussi surtout dans le contexte

camerounais et africain. Nous
organisons toujours des événe-
ments qui essayent de répondre
à une attente, nous avons bien
vu qu’en Afrique et au Came-
roun en particulier, la promotion
économique  a besoin de s’ap-
puyer sur le festif, le populaire
qui a pour trame la culture d’où
les podiums qui répondent à
l’observation du milieu  », ex-
plique Thierry Ndong, en charge
de la communication chez Inter-
Progress. Du 1er au 12 Novem-
bre 2023 à Douala on fera donc
la fête. La fête des affaires.
Avant celle de Noel.

Hiondi Nkam IV
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6 Petits plaisirs de… Bobo
Tsemo epse Pelage Machega Adeline

Série :  Les 6 finalistes
du Prix  Pierre Castel

2023

Après l’obtention de son
Master en science du ma-
nagement obtenu à l’ES-

SEC Business school de Paris en
2015, Adeline, 32 ans, décide de
passer un CAP Boulangerie en
2019. Après sa riche carrière pro-
fessionnelle débutée en 2016
chez Naxitis Paris, où elle séjour-
nera 3 ans, elle décide alors de
rentrer au Cameroun et la pre-
mière entreprise à lui ouvrir ses
portes est Jumia. Adeline y oc-
cupe alors le poste de Senior Pro-
ject Manager. Simultanément, elle
crée Madinina Foods SARL, une
entreprise spécialisée dans la
production et la commercialisation
de Snacks sains à base de farine
de patate douce, 100% naturels,
sans additifs ni colorant notam-
ment : madeleines, cookies et sa-
blés. C’est la lauréate du Prix
Pierre Castel 2023.

De la banque 
aux fourneaux

« J’ai commencé ma carrière
en banque notamment dans la
banque d’affaire Lazarre où je me
suis très vite spécialisée dans les
dossiers de l’agroalimentaire.
Mon travail était d’accompagner
les clients sur les opérations de
fusion acquisition ou encore trou-
ver des financements pour ces
opérations d’acquisitions. Depuis
ma tendre enfance, j’ai toujours
été passionnée de boulangerie et
de pâtisserie. J’ai financé mes
études supérieures en travaillant
dans les boulangeries et les bis-
cuiteries en France. Quand j’ai eu
marre de la banque, j’ai entamé
une formation de Cap boulanger.
J’ai poursuivi par un stage à la
boulangerie du 17e. C’est là que
j’ai décidé de rentrer au Came-
roun pour pouvoir ouvrir une bou-
langerie ».

Rentrée pour entreprendre

« Quand je suis  arrivée au Ca-
meroun, j’ai  été surprise  de voir
que les rayons des supermarchés
sont dominés par des produits im-
portés. Nous avons pris le pari de
lancer une marque locale qu’on a
appelé « Bobo ». Une marque qui
vient répondre à la demande de
nos concitoyens pour des pro-
duits de qualités fait localement.
Nous faisons des cookies, des sa-
blés à la farine de patates douces
et des madeleines. C’est une
marque de qualité par forcément
^pour les riches mais pour ceux

qui savent apprécier ce qui est
bien fait. C’est ceux-là que nous
appelons les « bohboh » comme
on dit chez nous».

Produits 100% naturels

« Le processus de production
se passe comme à la maison.
Nous faisons des produits 100%
naturels, sans additifs et sans co-
lorants, c’est-à-dire que c’est la
farine, du sucre, du beurre et un
bon tour de main. La différence
avec les industriels est que chez
eux tout est automatisé. Notre
production est semi-artisanale et
semi-industrielle. On a un pétrin
qui nous permet de tourner la
pâte avec une machine. En ce qui
concerne l’aplatissement de la
pâte ça ce fait à la main. On a un
four et une ensacheuse qui nous
permet de faire les paquets ».

Des règles d’hygiène

« C’est quelque chose que
nous répétons au quotidien. Nous
avons nos équipes qui ont intégré
cela. Les normes QHC sont im-
portantes. Parce que certes ont le
fait à la maison, mais il faut res-
pecter les normes de qualité. Tou-
jours être bien équipé, la tête
bien couverte pour que les che-
veux ne touchent pas la prépara-
tion. Laver ses mains
régulièrement dès qu’on touche
quelque chose d’étranger à notre
préparation. Être habillé en
conséquence parce que les bou-
langers sont toujours en blanc.
Toujours avoir des chaussures
adéquates parce qu’à la boulan-
gerie on est toujours débout ».

Le Cameroun 
aime Bobo

« Aujourd’hui, notre marché est
limité au Cameroun dans les villes

de Douala et Yaoundé. La
marque a été lancée il y a près de
3 ans. On a d’abord commencé
par des tests avant de se dire
qu’effectivement, le marché a été
testé, il y a une demande et on
peut lancer une production inten-
sive. On ne se limite pas au Ca-
meroun c’est juste que à ce stade
notre production ne nous permet
pas d’attaquer les marchés fron-
taliers. Aujourd’hui,  on est une
jeune marque, on se fait d’abord
connaitre chez nous au Came-
roun avant d’envisager l’export.
Nous sommes limités par notre
capacité de production. Au-
jourd’hui, on a un petit four, un
petit pétrin. Le laminage de la
pâte se fait à la main ».

Le Prix Pierre Castel

« On a décidé de candidater au
concours prix Pierre Castel pour
gagner cette subvention qui va
nous permettre d’acquérir du ma-
tériel supplémentaire. Ce prix va
nous apporter une visibilité. Je
pense que des personnes qui
n’ont jamais entendu parler de la
marque « Bobo »  ont eu l’oppor-
tunité de lire ou bien de voir. On
espère qu’ils vont passer à l’étape
d’après qui est d’acheter nos pro-
duits au magasin ».

Lauréate 2023

« C’est avec joie que j’ai ac-
cueilli cette distinction. Je ne m’y
attendais pas. C’était une vraie
surprise. Nous avons été ravis et
heureux de savoir que c’est nous
qui avons remporté la cagnotte.
Nous encourageons tout le
monde à consommer made in Ca-
meroun. Je pense qu’aujourd’hui,
l’ensemble de mes confrères pro-
duisent et mettent à disposition
des consommateurs des produits
les plus fins, originaux pour  per-
mettre à notre pays de se déve-
lopper ».

Hiondi Nkam IV
PRIX PIERRE CASTEL 2023 :
Récompenses
1 er lauréat 
• Une dotation financière de 10
000€
• un coaching et une formation
d’un an
2nd lauréat 
• Une dotation financière de 10
000€
• un coaching et une formation
d’un an
Du 3ème au 6ème lauréat
• une formation certifiante par e-
learning avec le Centre du Com-
merce  International de Genève

Fin de la série

Une convention pour financer la filière élevage
Initiative. L’Association pour la promotion de
l’élevage au sahel et en savane (Apess) vient
de signer un partenariat avec Senorav
financial S.A dans le but de trouver les
moyens nécessaires à la modernisation de ce
secteur d’activité. Le contrat a été signé le
jeudi 27 juillet 2023 à Yaoundé.

Selon la banque mondiale, le
secteur de l’élevage contribue

pour 13% au produit intérieur brut
(Pib) et à l’emploi au Cameroun,
et concerne plus de 30% de la po-
pulation rurale. Avec l’augmenta-
tion de la population et la
demande sans cesse croissante
des produits, les éleveurs n’ont
pas toujours les moyens néces-
saires pour mieux structurer ce
secteur d’activité dans le but de
répondre aux attentes. 

Jeudi dernier à Yaoundé, l’As-
sociation pour la promotion de
l’élevage au sahel et en savane
(Apess) a procédé à la signature
d’un contrat de partenariat avec la
microfinance Senorav financial
S.A. C’est une convention qui va
permettre aux membres de da-
vantage produire et commerciali-
ser à leur profit et au profit des
camerounais. Pour le deuxième
vice-président de l’association, El
Hadji Youssoufa Yaya : « Cette
convention vient changer notre
approche. Cette révolution va per-
mettre de migrer de l’informel au
formel. L’accord va créer des
champions nationaux capables de
compétir avec les acteurs des au-
tres pays car le contrat vise à nor-

maliser les ressources pour des
financements innovants ».
L’Apess, a travers cette initiative
veut jouer sa partition dans le pro-
cessus du développement du
pays.

Senorav, en tant qu’unique ins-
titution financière canadienne au
Cameroun, veut accompagner fi-
nancièrement les éleveurs et être
le guichet unique de l’Apess, a in-
diqué le Pca, Jay Vom Vadiveloo.
L’Apess est une organisation
d’éleveurs sous-régionale qui
opère dans 13 pays de l’Afrique
de l’Ouest et du Centre depuis
1989. Mais au Cameroun, c’est
depuis 1996 qu’un centre a été
ouvert à Garoua pour la coordina-
tion des activités dans quatre
pays (Nigeria, Rca, Tchad et le
Cameroun). A ce jour, le Came-
roun, compte 2000 exploitations
familiales membres dans les ré-
gions de l’Est, Nord-Ouest, Ada-
maoua et à l’Extrême-Nord.
L’association œuvre à l’inclusion
et au financement des femmes. A
date, 21 mille membres sont des
femmes. Elles bénéficient égale-
ment des avantages pour le dé-
veloppement de la filière.

S.C.P

La citation 
« Dans le contexte actuel,

une bonne partie de
l’énergie issue du barrage
Nachtigal d’un coût de 42

FCFA le kWh, va se
substituer à l’énergie

produite par les centrales
thermiques, dont le coût de
production du kWh atteint
des niveaux de 200 FCFA

pour celles qui fonctionnent
au gasoil, soit une économie

au kWh de 158 FCFA ». 
Gaston Eloundou Essomba, ministre
de l’Eau et de l’Énergie du Cameroun
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Réactions

Isosha champion
Interpoules 2023. Le représentant de la région du Sud-Ouest a battu Bafmeng United (2-0)
hier, 30 juillet 2023 en finale au stade de Ngoa-Ekellé, succédant ainsi à Aigle royal du Moungo,
tombeur de Victoria United lors de la précédente édition. 

Isle of Hope sports academy
(Isohsa) n’avait pas de
concurrent lors des inter-

poules Yaoundé 2023. Le jeune
club de la région du Sud-Ouest
l’a encore démontré hier, 30 juil-
let 2023 à l’occasion de la finale
face à Bafmeng United au stade
de Ngoa-Ekelle. Les poulains
de Mwambo Awolos Motto, pour
leur première participation à
cette compétition regroupant les
champions régionaux, ont pro-
duit un jeu alléchant avec des
jeunes entreprenants. Le repré-

sentant du Nord-Ouest en a fait
les frais (2-0).

Après une première période
équilibrée, Isohsa est revenu
surmotivé. C’est son jeune pro-
dige de 19 ans, Albert Tiku Egbe
qui débloque la situation à la
55ème minute de jeu en inscri-
vant son cinquième but de la
compétition. Son coéquipier,
Brandon Babo, va doubler la
mise à la 58ème minute (2-0)
pour s’adjuger le titre de cham-
pion au coup de sifflet final. Un
choc anglosaxon qui a tenu les

promesses des fleurs : « Je ne
regrette pas d’avoir payé mon
ticket. C’était un très beau
match entre les deux meilleurs
clubs de la compétition. Isohsa
est un vrai champion. Ces
jeunes jouent très bien. Ils peu-
vent faire tomber même un club
d’Elite One avec ce style de jeu
direct », se réjouit Ibrahim Yous-
souph, un inconditionnel de
Coton sport de Garoua. Déjà
qualifiés pour la montée en Elite
Two, les joueurs de Bafmeng
United avaient hâte de soulever

le trophée devant le gouverneur
Adolphe Lele Lafrique, qui a ef-
fectué le déplacement. Il faudra
encore attendre. 

Isohsa en chiffres

Considéré comme le petit
poucet dans la poule A par cer-
tains à la veille de la compéti-
tion, le champion de la région
du Sud-Ouest avait ses cartes à
battre au regard de son organi-
sation structurelle. Contraint au
match nul d’entrée par Union
sportive d’Abong-Mbang (0-0)
et face à Volcan Fc du Noun
lors de la deuxième journée (1-
1), Isohsa a humilié Sporting Fc
(5-0) lors de la troisième journée
avant de conclure la phase de
poule en beauté face à l’Acadé-
mie Nyom II (3-2) pour terminer
leader de la Poule A avec 8
points au compteur. Le club de
Limbé a pris le dessus sur
Pouma Fc en demi-finale (2-0) ;
puis sur Bafmeng (2-0) en fi-
nale. Isohsa est la seule équipe
invaincue en 6 matchs ; soit 4
victoires, 2 matchs nuls pour un
total de 13 buts inscrits, 3 en-
caissés et 4 clean Sheets.

Solière Champlain Paka

Récompenses : 
Meilleur buteur : Albert Tiku
Egbe (5 buts) Isohsa
Meilleur joueur : Albert Tiku
Egbe (5 buts) Isohsa

La Fénassco Ligue A, a démarré
Garoua-Gaschiga. La 23ème édition du sport scolaire a connu un début festif samedi dernier
avec la participation de Camtel, à travers sa marque ombrelle, Blue. La compétition ira du 29 au
05 août prochain.

Garoua-Gaschiga, dans
la région du Nord, vibre
depuis le samedi 29 juil-

let 2023 au rythme de la
23ème édition de la Fédération
nationale du sport scolaire

Ligue A (Fénassco Ligue A).
Cette édition se tient sous le
thème : « Sport scolaire pour
promouvoir la culture de la ré-
silience, du patriotisme et du
vivre ensemble ». Pendant

presqu’une semaine (29 juillet
au 05 août 2023, Ndlr), les
athlètes des dix régions du
pays vont rivaliser d’adresse
autour de quatre disciplines
collectives (le football, le hand-

ball, le volleyball et basketball)
individuelles à l’instar de
l’athlétisme.

Le 11 juillet dernier, le Direc-
teur général de Camtel, ma-
dame Judith Yah Sunday
épouse Achidi, a eu des
échanges avec le ministre des
Enseignements secondaires,
Pr Pauline Nalova Lyonga. Le
but des travaux était d’encou-
rager les jeunes prenant part à
ces jeux scolaires à travers la
marque ombrelle Blue. L’entre-
prise de télécommunication a
pris l’engagement de décerner
des prix spéciaux aux vain-
queurs comme c’était le cas
lors de l’édition de 2022 à Mvo-
meka’a, dans la région du Sud.
Camtel s’est déployée sur le
site de l’évènement pour ac-
compagner les athlètes, les or-
ganisateurs et les participants
de la compétition avec la
connexion internet, et diffé-
rents gadgets (. Polos, t-shirts,
casquettes, parapluies…). Le
ministre des enseignements
Secondaires, Pr Pauline Na-
lova Lyonga, a saisi l’occasion
pour inviter les participants à
être disciplinés pour des jeux
réussis. 

S.C.P

Yaoundé, le 30 juillet 2023. Isohsa champion des interpoules 2023.

Garoua, le 29 juillet 2023. La ministre des Enseignements Secondaires, Pr Pauline
Nalova Lyonga.

« Le fruit d’un travail de longue durée »
Mwambo Awolos Motto, l’entraîneur d’Isohsa

Je tiens à féliciter les enfants
après cette finale remportée

de haute lutte. C’est le fruit d’un
travail de longue durée. Notre
premier match n’était pas par-
fait. On a essayé de rectifier le
tir pour ne pas perdre le coach.
En six matchs, nous avons mar-
qué 13 buts. C’est une preuve
qu’un travail spécifique a été
fait. Il est question de moi main-
tenant de me reposer. L’organi-
sation de la compétition était
parfaite. On a eu un bon séjour
à Yaoundé. Il faut reconnaitre
que la Fécafoot a fait un très
bon travail. Nous voulions sou-
lever ce trophée. Notre rêve
s’est réalisé.

« L’essentiel était la montée »
Magloire Soh, l’entraîneur de Bafmeng United

Nous sommes fiers de voir
nos frères de la région du

Sud-Ouest remporter cette fi-
nale. Nous félicitons Isohsa.
Pour nous, l’essentiel était d’ar-
racher notre ticket pour l’Elite
Two. Cet objectif a été atteint.
Ce match avait un peu le goût
d’un match amical. C’était un
très bon tournoi. L’organisation
de la compétition est à saluer.
Le public a massivement ré-
pondu présent. Nous espérons
avoir la même ambiance lors de
la prochaine édition des inter-
poules. Bafmeng sera en Elite
Two. J’ai une finale à jouer avec
Pwd. On verra la suite après. 

Propos recueillis par
S.C.P

Brève
Real : Ancelotti retient le positif

Malgré la lourde défaite en
amical contre le FC Barce-

lone (3-0) samedi, Carlo Ance-
lotti reste optimiste. L’entraîneur
du Real Madrid, qui a souligné
le manque de réussite de ses
attaquants, sent son équipe en
progression.

"C'était un bon match, a com-
menté l’Italien. On a eu des oc-
casions et beaucoup de
mobilité. Le mauvais côté, c'est
le résultat. On n'a pas été bons
sur coup de pied arrêté, on a
été trop offensifs, sans équili-

bre. Ça fait mal, mais je retiens
les bonnes choses. On a eu
beaucoup d'occasions. Cinq
montants, ça ne m'était jamais
arrivé. Il vaut mieux que ça ar-
rive pendant la préparation. On
aurait dit qu'il y avait un mur
dans la cage."

"C'est une nouvelle équipe et
on doit s'adapter, mais ça se
passe bien, on doit continuer.
Sans un véritable numéro 9, on
a des occasions, ils se démar-
quent bien et c'est positif", a
conclu le coach madrilène.
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Espoir du Caire champion du Cameroun U15
Football jeunes. L’équipe du centre de formation du quartier Carrière à Yaoundé, a battu Ajal
de Maroua (2-1) lors de la finale du championnat national au stade de Ngoa-Ekellé, samedi
dernier. 

Espoir du Caire, l’équipe de
l’académie de football
éponyme, basée au quar-

tier Carrière à Yaoundé, a inscrit
son nom dans les annales du
football jeunes pour la saison
2023 comme champion du Ca-
meroun dans la catégorie U15.
Le représentant de la région du
Centre a battu Ajal de Maroua
sur le score de 2 buts à 1 à l’is-
sue de la finale du championnat
national de football des jeunes,
qui s’est disputée samedi der-
nier, 29 juillet 2023 au stade de
Ngoa-Ekellé, à Yaoundé. Espoir
du Caire et Ajal de Maroua s’af-
frontaient ainsi finale de la caté-
gorie des minimes, de la
compétition qui s’est disputée
du 25 au 29 juillet derniers à
Yaoundé. Une compétition à la-
quelle prenaient part les cham-
pions des 10 régions dans les
catégories minimes (U15) et ca-

dettes (U17), avec des matchs
de poules qui se sont disputés
sur les terrains du Centre d’Ex-
cellence Caf d’Okoa Maria à
Mbankomo et du centre tech-
nique de la Fécafoot d’Odza. 

Sur le terrain, l’on a eu droit à
une belle finale, avec un jeu
léché produit par les deux
équipes. Le deuxième but
d’Aristide Landry Mfegue Essa,
l’attaquant d’Espoir du Caire, si
minutes après la reprise de la
deuxième mi-temps, est venu
sceller l’issue du match. Même
si la suite de la partie a été bien
engagée, avec la volonté affi-
chée des jeunes d’Ajal de Ma-
roua de pousser leurs
adversaires à la faute pour ob-
tenir l’égalisation. Le duel entre
Bouba Oumarou Maigari, le feu
follet de l’attaque d’Ajal, l’une
des révélations de la compéti-
tion, bien pris au marquage, n’a

pas eu l’occasion de scorer,
comme ce fut le cas à la pre-
mière mi-temps, lorsqu’il a éga-
lisé (25ème). Pourtant son
équipe était menée depuis la
18ème minute de jeu, grâce à
une réalisation de Dylan Be-
maylem. Le coup de sifflet final
va intervenir, consacrant Espoir
du Caire champion du Came-
roun chez les minimes. 

Pour cette finale en catégorie
minime, Espoir du Caire a
convaincu tout le monde y com-
pris ses adversaires. Boubakary
Sali, l’entraîneur d’Ajal football
club de Maroua, tire un chapeau
au vainqueur : « On a perdu.
Mais, les erreurs font partie du
football, surtout chez les jeunes.
Je ne peux pas leur en vouloir.
Ils ont fait de leur mieux. On est
venu de très loin, bien préparé
pour remporter le trophée. Mal-
heureusement on a trouvé plus

fort en face. Cet adversaire a
été costaud et a mérité sa vic-
toire. Mes poulains ont fait leur
boulot et je les félicite. Et je dois
aussi féliciter l’équipe de la ré-
gion du Centre, qui a mérité sa
victoire ». En face, Espoir du
Caire avait une stratégie bien
huilée. « La clé de cette victoire
consistait à bloquer l’avant-cen-
tre d’Ajal de Maroua, et bloquer
leurs latéraux, pour que nos mi-
lieux de couloirs et nos latéraux
puissent les absorber vers
l’avant. Mais en même temps,
nous avons des attaquants ra-
pides face à des défenseurs qui
étaient lents. Ajal est une très
bonne équipe, super entraînée
et pas facile à manœuvrer », a
relevé Mathurin Tchapda, l’en-
traîneur d’Espoir du Caire. 

Achille Chountsa

Palmarès de la compéti-
tion

Meilleur joueur U15 : Junior
Bessong (Dream Soccer - Sud-
Ouest)
Meilleur joueur U17 : Trésor
Oussah Nbe (Kumba Lakers -
Sud-Ouest) 
Equipe finaliste U15 : Ajal de
Maroua
Equipe finaliste U17 : As Ivof de
Dizangue
Champion du Cameroun U15 :
Espoir du Caire
Champion du Cameroun U17 :
Kumba Lakers

Les finalistes de l’édition 2023 sont connus
Coupe du Cameroun de handball. Avec TKC, Fanz en Dames, Fap, Fanz chez les messieurs
au terme des ½ finales samedi dernier au stadium de Madagascar.

Les rencontres des demi-fi-
nales de la Coupe du Ca-
meroun de handball édition

2023, ont rendu leur verdict sa-
medi dernier au Cmpj de Mada-
gascar, avec les équipes
qualifiées pour les finales dans
les catégories seniors Dames et
Messieurs. Elles vont s'opposer
pour la succession des forma-
tions de la Fondation André
Nziko (Fanz), championnes en
titre sortant.

Tkc handball de Yaoundé,

Fondation André Nziko (Fanz)
pour les Dames, Forces armées
et police, Fondation André
Nziko pour les Messieurs, ont
décroché leurs tickets pour les
finales. Tkc est venu à bout de
Dynamique de Bokito 30-19,
alors que Fanz prenait le des-
sus sur Diva de Bafoussam 32-
25. Du cÙtÈ des Hommes, les
Pandores dominent Friendship
46-42, et rejoint Fanz qui a battu
les Spartiates 30-24, au terme d
Ïun match avantageux aux spar-

tiates lors de la premiËre
manche, qui repartent aux ves-
tiaires avec un point d Ïavance,
A la seconde mi-temps, Fanz va
hausser le ton, multipliant les of-
fensives payantes, et rÈussira,
gr‚ce ‡ une dÈfense bien orga-
nisée dans cette manche, ‡ re-
faire son retard d Ïun point.  Une
maÓtrise du jeu qui permet de
prendre les commandes du
match, et de l'emporter au coup
de sifflet final, et d'assurer son
ticket et d'être candidat sérieux

à sa propre succession. Grosse
déception dans le camp de Dy-
namique de Bokito, pour le
coach, la jeunesse n´a pas
réussi à faire plier cette équipe
expérimentée de Tkc, d´où le
sentiment mitigé. « Sentiment
mitigé parce que quand on perd
un match en demi-finale, ça fait
mal, mitigé parce que l'équipe a
été rajeunie a 95%, en face on a
une équipe suffisamment expé-
rimentée. Je ne suis pas venu
pour perdre le match, mais je
n'espérais pas voir un score
aussi grand que celui-là. Ce qui
n´a pas marché cet après-midi,
c´est la jeunesse, beaucoup de
fautes d´ensemble sur le plan
défensif qu´on n´a pas assumé
également en attaque, l´équipe
s´est comportée comme son
âge, Néanmoins, nous sommes
satisfaits parce que, les enfants
se sont donnés à fond pour
cette performance », indique
Carlos Etoundi.  Pour une pre-
mière, les Dames des Forces
armées et police (Fap), ne se-
ront pas du rendez-vous, elles
qui ont été éliminées au stade
quarts de finale.

En attendant que la date soit
fixée, la circulaire Minsep du 18
août 2023, fixait la date butoir
pour la tenue des finales des
Coupes au sein des fédérations
sportives civiles nationales de
prendre des diligences néces-
saires à l´effet de tenir ces fi-
nales au plus tard le 18
septembre, délai de rigueur, un
délai d´un mois pour les fédéra-
tions de se rattraper.

Moïse Moundi  

Réactions
« Surveiller leur avant-centre »

Valdo Meli, capitaine d’Espoir du Caire

J’avoue que nous jouons à
l’image des consignes que

nous donne notre coach. Nous
respectons tout ce qu’il nous
apprend aux entraînements,
puisque nous travaillons tous
les jours. C’est pourquoi, nous
sommes bien préparés pour ce
genre de match que nous ve-
nons de livrer. J’avoue qu’en
face, nous avions une grande
équipe et c’est au coup de sifflet
final que nous avons réalisé que
nous avons la victoire. A tout
moment, il nous fallait surveiller
leur avant-centre, qui était très
dangereux. Mais, comme nos
défenseurs ont été très intelli-
gents pour le barrer, il n’a pas
pu égaliser. Mais, Ajal de Ma-

roua est une très bonne équipe.
Elle joue bien.  

« Ils sont forts et ont bien joué »
Bouba Oumarou Maigari, attaquant d’Ajal de

Maroua

Nous avons perdu, parce
qu’on a commis quelques

erreurs. Il y a eu un manque de
communication et cohésion par
moment dans ce match. Mais
surtout la finition devant les buts
adverses. Je crois que nos ad-
versaires ont su profiter. Ils sont
forts et ont bien joué. Mainte-
nant, nous allons rentrer et nous
préparer bien pour revenir l’an-
née prochaine et jouer jusqu’en
finale. Comme tout footballeur,
je rêve d’aller jouer ailleurs. 

Propos recueillis par A.C

« Lutter contre la fraude sur les âges »
Michel Kaham. Le 1er vice-président de la
Ligue nationale de football jeunes pose un
regard sur le championnat national qui s’est
achevé samedi dernier.
Quel bilan faites-vous à l’is-
sue de ces finales du cham-
pionnat national de football
des jeunes ?

On va dire que la phase finale
a été bien réussie. Les matchs
de poules se sont disputés à
Mbankomo et à Odza dans de
belles installations. Et on a pu
donner pendant une semaine
aux jeunes l’encadrement qu’il
fallait pour qu’ils puissent s’ex-
primer au mieux de leur forme.
Donc, c’est une très belle se-
maine, qui s’est conclue par de
très belles finales que vous
avez vues. Dans l’ensemble, il
n’y a rien qui peut être parfait.
Mais, sur les phases finales, ça
été superbe. 

Est-ce que la saison n’est fi-
nalement pas trop courte au
niveau du football jeunes ?

Je sais que vous allez poser
la question de la saison qui est
courte. Mais, je pense que,
nous comptons commencer la
saison prochaine à partir du
mois de novembre, pour jouer
au moins 15 à 20 matchs par
saison. Je pense que là, tout
marchera comme il se doit.
Mais, il faut dire que le président
Eto’o a imposé la carte natio-
nale d’identité pour lutter contre
la fraude sur les âges. Et ça,
c’est quelque chose qu’on peut
condamner chez pour pouvoir
mettre dans chaque catégorie
d’âge les enfants qui les méri-
tent, pour pouvoir donner la
chance aux jeunes de grandir. 

Cela signifie-t-il que vous
avez encore eu des difficultés
sur les questions liées à la
morphologie ? 

Toujours. C’est là. Au Came-
roun, il faudra des années et
une volonté de tout le monde,
les parents, les encadreurs,
pour pouvoir combattre ce phé-
nomène. Mais, déjà cela, en les
obligeant à faire des cartes na-
tionales d’identité à l’âge de 12
ans. On commence déjà à clas-
ser certaines choses afin que
l’avenir soit prometteur. Et on va
le faire.`

Propos recueillis par A.C

Yaoundé, le 29 juillet 2023. Stade de Ngoa-Ekellé. Espoir du Caire Champion du Ca-
meroun U15
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RéactionsRenaissance de Ngombass décroche 4 millions 
Tournoi Alexandre Song. C’est le prize money du vainqueur de la première édition de ce
championnat qui a mobilisé de milliers de personnes samedi dernier au stade de Nkenglikok.

Arnold Penka a permis à
Renaissance de Ngom-
bass de remporter la fi-

nale de la première édition du
championnat de Vacances
Alexandre Song, le samedi 29
juillet 2023 au stade de Nkengli-
kok, village situé dans le dépar-
tement du Nyong- et-Kéllé. Le

sociétaire des Astres de Douala
a repoussé le penalty de Junior
Mfede, l’attaquant de Cave du
Christ, à la 79ème minute au
moment où les siens menaient
au score (1-0) grâce à Ngon à
Tiati. Le score est resté in-
changé jusqu’au coup de sifflet
final. Une belle victoire qui per-

met à Renaissance de Ngom-
bass d’empocher la rondelette
somme de 4 millions de Fcfa à
l’issue d’une finale âprement
disputée. La Cave du Christ em-
poche un million de Fcfa et
Mfede est élu meilleur joueur
dans la foulée et Arnold Penka,
meilleur gardien.

Pour donner une coloration
particulière à cette finale, plu-
sieurs Lions Indomptables ont
effectué le déplacement. En de-
hors du Manager – sélection-
neur des Lions Indomptables et
le team manager, Raymond
Kalla, on a noté la présence de
Gérémi Njitap, Timothée
Atouba, Nicolas Alnoudji, Auré-
lien Chedjou, Stéphane Mbia …
Certains ont d’ailleurs pris part
au match de gala qui a précédé
la finale. « Je serai à jamais re-
connaissant au seigneur et à
Alexandre Song. Réunir autant
de gloires dans notre village est
incroyable. On les voyait à la té-
lévision. Il nous a permis de les
voir aussi physiquement. Nous
lui disons merci et qu’il continue
», se réjouit Anne Ngo, rive-
raine.

Avant le début de la finale,
Alexandre Song a rétrocédé
deux salles de classe à l’école
publique de Nkenglikok ; un
geste salué par la directrice
Ntama Ntama Marianne « Je re-
mercie ce geste d’Alexandre
Song. Ces salles de classe vont
contribuer au bien-être des
élèves et à la réussite de notre
école ». Le rendez-vous est pris
pour la deuxième édition du
tournoi de vacances Alexandre
Song l’année 

S.C.P

Maroua prend le dessus sur Eséka 
Cameroon Handball Academy. Au terme de la finale du tournoi d'évaluation des académies
qui s'est achevé samedi dernier à l'esplanade du terrain de la gare ferroviaire d´Eséka.

La ville d´Eséka était le
temps d´un weekend la ca-
pitale du handball, concer-

nant les jeunes handballeurs
filles et garçons venus des qua-
tre coins. Un rendez-vous pour
le tournoi d'évaluation inter-aca-
démies des jeunes apprenants,
venus des villes de Maroua,
Mfou, Eséka la ville hôte, Ndiki-
nemiki, Mfou, Bafia, Douala et
Yaoundé.

La finale qui mettait aux
prises l'académie de Maroua à
celle d´Eséka, a vu la victoire
des jeunes de l´Extrême-Nord.
Une finale qui a permis aux ap-
prenants de faire étalage de
leur savoir-faire, a la grande sa-
tisfaction des encadreurs. «
Nous sommes satisfaits de la
réaction des jeunes, un premier
pas a été franchi, les enfants

adhèrent, mais nous devons
amplifier afin de leur donner
tous les outils nécessaires, afin
d´assurer la relève, qui est notre
principal objectif, façonner des
garçons et filles, à avoir les ca-
pacités techniques et tactiques
nécessaire, pour mieux s´inté-
grer dans le paysage, mais sur-
tout capables de s´épanouir »,
précise l´un des encadreurs. Un
tournoi qui intervient après plu-
sieurs mois d´apprentissage, il
était donc question de se frotter
à la réalité du terrain, question
de s'assurer que les jeunes ap-
prenants ont retenu les leçons,
tant sur le plan technique que
tactique, également observer
leurs réactions, comportement,
attitude, face à certaines situa-
tions de jeu, et gestion du
temps.

Occasion pour les formateurs
de s'assurer que les enfants
maîtrisent les règles de jeu,
mais surtout s'ils sont déjà bien
aptes dans la manipulation de
l'engin. Bref, il a été question au
cours de ce tournoi, de passer
en revue tous les aspects tech-
nico-tactiques, afin de juger le
niveau réel des apprenants, sur
qui les promoteurs de la Came-
roon Handball Academy misent
pour la relève. Occasion idoine
pour les jeunes, de démontrer
de quoi ils sont capables et
qu´ils sont sur la bonne voie.
Une session qui intervient six
mois après celle qui s'est dé-
roulée du côté de Bafia, ayant
permis de retenir les meilleurs
devant permettre de constituer
une sélection régionale.

Pour la Cameroon Handball

Academy (CHA), il est question
d'offrir une chance aux jeunes
de réaliser leur rêve, en les atti-
rant sur un terrain de handball,
moyen efficace de renforcer leur
confiance en soi et de leur en-
seigner les nouvelles compé-
tences. Pour le promoteur de la
CHA, entraîneur niveau 5 en
France, la formation est une né-
cessité, « une priorité qu'il faut
développer. Il est important de
former, ce qui commence dès le
bas âge, il est donc primordial
que la fédération joue pleine-
ment son rôle, en permettant
aux jeunes de se former et par-
ticiper à leur construction indivi-
duelle et à celle d'une société
inclusive, solidaire et ouverte.
La formation permet aux jeunes
de développer leur sentiment
d'appartenance à un groupe et
pourra les aider dans leur quête
d'identité. L'activité sportive re-
présente un dépassement de
soi, elle amène à une expé-
rience de l'effort, un défi que l'on
se lance à soi-même et qu’on
essaie de relever », relève Jo
Edoung.

Déjà une vingtaine d'acadé-
mies misent sur-pied par la Ca-
meroon Handball Academy, qui
dote ces centres de formation
d'équipements didactiques mo-
dernes dernière génération, né-
cessaires à l'effet de permettre
un apprentissage optimal et effi-
cace du joueur. Aujourd'hui doté
d'un conseil d'administration
présidé par le magistrat Emile
Essombe, il est question de ra-
tisser large, afin de permettre
l'organisation d'un championnat
jeunes dans toutes les régions
du Cameroun. 

Moïse Moundi

Nkenglikok le 29 juillet 2023. Alexandre Song procède à l'inauguration de deux
salles de classe à l'école publique de sa contrée.

Eseḱa, le 29 juillet 2023 gare ferroviaire d´Eseḱa, fin du tournoi des acadeḿies

« Etudier dans de bonnes condition »
Alexandre Song, promoteur

On a vu les habitants du vil-
lage heureux. On a montré

de bonnes choses. C’était une
belle finale qui mettait aux
prises deux bonnes équipes. Il
faut dire que c’est le football qui
a gagné aujourd’hui. On a une
liste de joueurs qu’on va analy-
ser au fur et à mesure. On re-
cherche des profils spécifiques.
Si certains entre dans ce cadre,
ils auront leur chance. Nous
avons offert avant cette finale
deux salles de classe. Elles re-
présentent énormément pour
moi. Mon feu papa avait
construit deux salles de classe.
Il a ouvert le chemin et j’en suis
fier aujourd’hui. Il est question
de donner l’opportunité aux en-
fants d’avoir des salles de
classe et d’étudier dans de
bonnes conditions. C’est une
cause noble pour moi. Cette

première édition du tournoi s’est
bien passée. On va tirer les le-
çons pour mieux organiser la
deuxième.

« Nous demandons à Alexandre de continuer »
Ben Jordy Elame, Adjoint au Sous-préfet de

Matomb

Nous venons de vivre une
très belle finale. Pendant ce

tournoi, il n’y a pas eu d’inci-
dent. Je suis une autorité admi-
nistrative très heureuse de ce
que, nos fils qui sont allés trou-
ver de la lumière ailleurs, la ra-
mène ici au village. Nous
demandons à Alexandre Song
de continuer dans cette lancée.
Nous profitons de cette occa-
sion pour appeler les autres
élites à copier cet exemple.
Nous avons découvert la mag-
nanimité d’Alexandre Song à
travers ce don de salles de
classe. Qu’il continue sur cette
voix.

Propos recueillis par
S.C.P

Brève
PSG : Mbappé, le club soupçonne le Real

Pour éviter son départ libre en
2024, le Paris Saint-Ger-

main tente de pousser Kylian
Mbappé (24 ans, 34 matchs et
29 buts en L1 pour la saison
2022-2023) vers la sortie. Une
situation qui n’a pas encore in-
cité le Real Madrid à se mani-
fester. Ce qui n’est pas une
surprise pour la direction franci-
lienne.

D’après la radio RMC, le
champion de France s’attend à
voir la Maison Blanche débar-

quer à la dernière minute avec
une offre "extrêmement basse
et insultante". Ainsi, le club di-
rigé par Florentino Pérez mon-
trera sa bonne volonté et
soulignera le refus du PSG.

On apprend également que
Paris a tenté de convaincre son
attaquant de prolonger avec
une clause d’engagement de
vente l’été prochain. Mais le
Français, en position de force,
semble bien déterminé à partir
libre.
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